

# LA RIBERA DEL TAJO.

ALBUM DE CIENCIAS Y LITERATURA.

Este Album se publica los días 1, 8, 16 y 24 de cada mes.—El precio de suscripcion es por un mes 6 rs., tres 16 y seis 30 tanto en Toledo como fuera, remitiendo su importe en sellos de franqueo ó libranza de fácil cobro á D. Juan Bueno, calle de Belen, núm. 19.

Los señores suscritores que gusten remitir trabajos para su insercion, pueden hacerlo, siempre que estén firmados, y no sean ajenos al objeto de esta publicacion, dirigiéndose á la redaccion, calle Real, núm. 34.

## Seccion científica.

### LA RIBERA DEL TAJO.

Al presentarnos al público, creemos un deber manifestar nuestro pensamiento, que no nos atrevimos á esponer claramente en el prospecto, por temor de parecer inmodestos. Favorecidos hoy por un gran número de suscritores y alentados por infinitos amigos, á quienes siempre viviremos agradecidos, seremos mas esplicitos y haremos ver ligeramente á los que nos favorecen los espacios que pensamos recorrer. Cumpliremos religiosamente cuanto prometamos; pues ardentemente deseamos, no corresponder, sino esceder á sus esperanzas.

La Providencia, que ha confiado al hombre una mision sobre la tierra, la ha confiado tambien á los pueblos: todos contribuyen á la grandiosa obra de Dios mas ó menos dignamente. El pueblo que se hallase fuera de esta esfera sería un pueblo inútil, y en las obras de Dios no hay nada supérfluo. La humanidad, desde su principio, está destinada á un fin, y para alcanzarlo progresa lentamente; pero progresa.

Llegará un dia, mas ó menos próximo, en que realizado el ideal histórico, la *unidad*, contribuirán todos los pueblos á los altos fines de Dios y el orbe entero será vasto teatro de tan sublime drama. Entonces no habrá lucha; la humanidad será una en la sociedad como es una en la religion: terminada la obra de regeneracion sellada hace diez y nueve siglos con la sangre del Salvador, se realizará la esperanza profética de los teólogos, que creen que al fin de los siglos habrá en la tierra un nuevo reinado de dicha y bienaventuranza, porque el mundo entero será gobernado por el Mesias durante mil años.

Es decir, que verificada la unidad social, la humanidad será señora y no esclava, porque rei-

nará el Mesias, que es Dios hecho hombre, que es la humanidad misma, la humanidad en la plenitud de sus derechos, la humanidad imágen de Dios por la regeneracion, como lo es por la creacion.

Es decir, que el hombre, unido por el amor á sus hermanos, será uno como una es el alma que es su esencia, como uno es Dios de quien el alma es reflejo.

Pero hasta ahora, la lucha ha sido necesaria: unos por interés y por ignorancia otros, han intentado detener la marcha de la humanidad ó dirigirla por sendas estraviadas; y en esta lucha que sostiene razas contra razas, pueblos contra pueblos, si todos contribuyen igualmente, contribuyen tambien de distinto modo á la obra de Dios.

Y en esta lucha gigantesca, en la que el espíritu del bien y del mal se disputan el campo y en que, como no puede menos de suceder, el espíritu de Dios alcanza siempre la victoria; ¿ha sido Toledo mero espectador, ó ha contribuido eficazmente á la obra regeneradora de la humanidad? Debe algo el mundo á su influencia? Ha sostenido sobre sus hombros y colocado con sus manos una piedra en el edificio inmenso de la civilizacion?

La historia responde á nuestra pregunta afirmando su segundo extremo.

Si: la ciudad que hoy yace dormida al sordo murmullo del Tajo, que con pardas ondas agita su mole inmensa, como para despertarla de su sueño velado por torres gigantes, contribuyó eficazmente á la obra de la civilizacion: la voz de sus Concilios resonó en todo el orbe cristiano y sus armas victoriosas estendieron por la tierra el gérmen de sus ideas.

Por esta razon, Toledo siempre será grande como lo es Roma: el dia en que la mano de la Providencia la redujera á escombros, sería un vastopanteon; pero sería el panteon imponente y sacrosanto de nuestras glorias.